
多措并举推进办理工作多措并举推进办理工作
建议建议““落地开花落地开花””不负群众期盼不负群众期盼

2024 年 2 月，在山东省平度市十九届人大三次会议期间，多名代表围绕学前教育问题提出相关建议。闭会后，建议第一时间转交政府相关部门办理，随

即，3 月 27 日，平度市人大常委会组织人大代表围绕该建议办理情况开展专题调研活动。据平度市人大常委会相关工作人员介绍，近年来，围绕建议内容高

质量、办理高质量“两高”工作目标，平度市人大常委会在代表建议的提出、办理、督办等环节持续加大探索力度，夯实代表建议撰写基础，抓住三个“第一时

间”，多措并举开展督办工作，对不满意件“回炉补课”，有效激发代表履职动力和承办单位建议办理积极性，全力推动建议办理提质增效——
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■ 本报通讯员 谢晓艳 刘新梅

民有所呼，我有所应。每一件人
大代表建议都凝聚着代表的心血，反
映了百姓的心声，装满了群众的期许。

新 疆 维 吾 尔 自 治 区 库 尔 勒 市 人
大 代 表 木 拉 提·吐 尔 逊 是 巴 州 人 民
医院的一名医务工作者。在日常接
诊 中 ，常 有 患 者 抱 怨 医 院 门 前 的
道 路太拥堵，尤其在公交站台附近，
公 交 车 停 靠 、出 站 更 加 剧 了 这 样 的
状况。

群众的烦心事，木拉提·吐尔逊看
在眼里急在心里。他下定决心，要充
分发挥代表作用帮助群众解决这一难
题。于是，每当有空的时候，木拉提·
吐尔逊就前往站台实地调研，现场倾
听周边居民和前来就医群众的真实想
法，并认真记录下来。

2024 年 1 月 中 旬 ，木 拉 提·吐 尔
逊认真梳理群众意见和想法，形成建
议提交到库尔勒市十一届人大四次
会议上。建议中提出，巴州人民医院
位于库尔勒市人民东路，原公交站台

设 立 在 医 院 大 门 右 前 方 10 米 处 ，再
向 前 100 多 米 就 是 库 尔 勒 市 最 拥 堵
的五路口。由于老城区道路较窄，随
着库尔勒城市化进程的快速推进，机
动车剧增，医院门前路段的车流量不
断增大，在早晚高峰时段常常发生拥
堵，致使公交车无法顺利进出站，来
往 的 群 众 、就 医 的 患 者 穿 梭 在 车 流
中，存在极大的安全隐患。建议将部
分公交车辆分流至医院大门左前方
200 米 处 停 靠 ，避 开 医 院 进 出 的 大
门，以缓解交通压力，保障行人和车

辆安全，为前来就诊的患者畅通“就
医路”。

库尔勒市人大常委会高度重视代
表建议，将该建议快速转交库尔勒市
人民政府承办。市政府密切关注群众
急难愁盼问题，迅速落实代表建议，协
调库尔勒市公交公司，在巴州人民医
院左前方 200 米处动工修建新疆银行
站台。

3 月 15 日，新疆银行站台正式启
用，之前在巴州人民医院站台停靠的
11 路、12 路、19 路公交车改为在此停

靠，医院门前拥堵状况得到很大缓解。
“ 车 辆 分 流 ，消 除 了 安 全 隐 患 ，

我 们 到 医 院 看 病 拿 药 方 便 多 了 ！”3
月 20 日 ，前 来 就 诊 的 市 民 王 莲 英 对
代表建议办理取得的成效竖起了大
拇指。

人大代表积极发声，汇聚民意提
出建议，各方力量迅速回应，全力以赴
认真办理，疏路治堵直达民心。“在建
议办理过程中，萨依巴格街道办事处、
公交公司等各方积极努力，收集群众
意见建议，并制定了具体措施，促使问

题快速解决。我对建议办理十分满
意，也对履行人大代表职责有了更大
的信心。今后，我会持续围绕群众关
注的热点难点问题提出更有针对性的
建议，让越来越多的群众在民生福祉
的不断改善中收获更多的幸福感和安
全感。”木拉提·吐尔逊表示。

——新疆维吾尔自治区库尔勒市人大代表关于缓解交通拥堵的建议办理纪事

站台移动一小步 民生向前一大步

■ 新华社记者 刘硕

今年年初，最高人民检察院公布了
《“检察护企”专项行动工作方案》，决定
自 2024 年 2 月至 12 月开展“检察护企”
专项行动。加强对民营企业的产权保
护、深化涉案企业合规改革、清理涉企

“挂案”等措施，彰显了检察机关营造法
治化营商环境、助力经济社会高质量发
展的决心和态度。

2023 年全国人代会上，多位代表提
出了关于充分发挥检察职能、促进民营
经济发展壮大的相关建议，包括关于加
快涉企行政、刑事久拖不结案件清理的
建议和关于加强民营企业合规管理的
建议等。

最高检办公厅相关负责人介绍，最
高检把建议办理和工作落实结合起来，
在与相关代表密切沟通、充分交流的同
时，还在深入推进涉案企业合规改革等
方面工作中，把建议的内容落在实处。
开展“检察护企”专项行动、健全预防

“挂案”长效机制等一系列务实举措，正
是最高检在建议等的推动下，依法平等
保护各类经营主体、营造法治化营商环
境的生动履职实践。

据介绍，2023 年，最高检承办十四
届全国人大一次 会 议 代 表 建 议 共 230
件 。 最 高 检 对 这 些 建 议 分 类 梳 理 、精
准 研 判 ，建 立“ 办 前 联 系 、办 中 沟 通 、
办后回访”机制，把沟通联络贯穿办理
全 过 程 ，了 解 代 表 关 切 ，同 向 发力、同
频共振。

近 年 来 ，公 益 诉 讼 检 察 工 作 覆 盖
面 不 断 扩 展 ，效 果 不 断 优 化 ，加 强 公
益 诉 讼 检 察 工 作 也 是 代 表 们 较 为 关
注 的 内 容 。 去 年 ，全 国 人 大 代 表 、江
苏 省 南 京 外 国 语 学 校 副 校 长 李 鸿 彬
就 进 一 步 加 强 石 窟 寺 保 护 向 大 会 提
交 了 建 议 ，指 出 部 分 石 窟 寺 面 临 的
安 防 设 施 老 化 、运 营 状 况 不 良 等 问
题 ，建 议 进 一 步 发 挥 检 察 公 益 诉 讼
在 石 窟 寺 保 护 中 的 积 极 作 用 ，凝 聚 保
护合力。

“根据代表建议，我们充分发挥公
益诉讼检察职能，发布了一期石窟寺保
护公益诉讼典型案例专刊，并协同文物
执法部门全面推进石窟寺保护利用。”
建议承办人、最高检第八检察厅检察官
胡婷婷介绍，在最高检指导下，重庆、山
西、四川等地检察机关积极行动，办理
相关案件的同时，还推动完善石窟寺保
护的协作机制。

“ 最 高 检 的 承 办 人 员 与 我 及 时 联
系，并就建议内容进行认真答复，通过
办理案件和机制建设等方面可以看出，
最高检非常重视这份建议，办理效果也
非常好，为我增添了履职的动力。”李鸿
彬说。

经济社会高质量发展的重点、难点
问题在哪里，检察监督就部署跟进到哪
里。梳理代表提出的建议，遏制网络诽
谤犯罪、常态化开展扫黑除恶斗争、加
强未成年人综合保护、保障食品药品安
全、维护特殊群体合法权益等内容，已
经转化为检察机关的履职实践。

在办理“完善公益诉讼制度，推进
法 治 中 国 建 设 ”这 项 重 点 督 办 建 议 的
过程中，最高检在“办好一项重点督办
建议、解决一个方面问题、促进一个领
域工作”这一目标的促进下，既高质量
地办好、答复好相关建议，又把推动检
察公益诉讼立法等工作向前推进，让建
议办理的成果转化为提升工作质效的
助推器。

最高检办公厅相关负责人表示，下
一步，最高检将持续加强和改进建议办
理工作，把建议中的好思路、金点子转
化为检察机关依法能动履职的司法实
践，以更优检察履职护航经济社会高质
量发展。

——最高人民检察院
积极推动落实代表建议

以高质效检察履职
护航经济社会高质量发展

推动代表“金点子”转化为改善民生的“金钥匙”
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2024 年 4 月是平度市人大常委会确定
的代表“集中学习充电月”，通过“请进来”
与“走出去”的方式，举办主题学习班、专题
辅导讲座，并将网络移动端等作为履职学
习阵地，切实充实代表履职知识储备量。
据平度市人大常委会相关工作人员介绍，
平度市人大常委会每年都会组织省、市、县
三级人大代表开展“春季大培训”，邀请专
家、优秀人大代表围绕“如何撰写高质量的
代表建议和议案”做专题辅导，传授优秀履
职经验，并召开“一府一委两院”政情通报
会、人大代表座谈会、分片人大工作会议，
为代表建议撰写打牢基础。

为了让代表建议多沾“泥土气”，平度
市人大常委会连续 10 多年组织开展代表
主题实践活动，人大代表们深入群众，听取
最真实的民情民意，进而形成分量十足的
意见建议。2023 年 7 月，平度市人大代表
赵典明在参加“赶大集、听民声、办实事”主
题实践活动中，有群众反映蓼兰镇路口有
一处信号灯安装不及时，存在很大的安全
隐患。赵典明将此问题形成建议反映至市
人大常委会，常委会启动建议快速办理机
制，通过“现场调研+建议办理直通车”，第

一时间协调市政府相关部门，约见有关部
门负责人现场办理，仅用 1 天的时间就帮
助群众解决了出行安全问题，跑出了人大
为民履职“加速度”。

2024 年 ，平 度 市 人 大 常 委 会 在 代 表
“摆摊赶大集”“喝茶诉心声”等活动形式基
础上，将持续开展“助力五区建设·代表在
行动”“为群众办实事”代表主题实践活动，
广泛收集群众急难愁盼的问题和诉求，更
好反映民声民意。同时，该市人大常委会
充分发挥全市 72 个代表联络工作“站、点、
家”作用，有计划地安排代表进“站、点、家”
接待群众，收集意见建议，为代表们提出高
质量建议打好基础。

平度市人大常委会副主任陈颖表示，
为了让代表们更好地了解全市发展情况，
每年人代会召开前，市人大常委会都会组
织代表们开展集中视察活动。同时，聚焦
经济社会发展大局，实行主任会议“点题”、

“小分队”调研的方式，力促代表提出一系
列事关全市长远发展的有针对性的建议。
2023 年 12 月，平度市人大常委会主任会议
针对供热问题“点题”，提出“以群众诉求作
为人大工作第一信号，将涉及千家万户、关

系群众冷暖、体现民生温度、事关经济社
会发展和社会稳定大局的冬季供热问题
作为重点监督议题，全力解决好群众反映
的供热问题”的要求。随后，由市人大常
委 会 副 主 任 、部 分 市 人 大 代 表 组 成 调 研

“小分队”，对全市供热情况开展专题视
察。在听取相关情况介绍后，代表们围绕
供热问题提出畅通服务热线、建立弹性延
长供暖时间制度等建议，并提交到市十九
届人大三次会议上，以“供热暖度”提升群
众“幸福温度”。

2024 年 2 月，在平度市十九届人大三
次 会 议 期 间 ，代 表 们向大会提交建议共
143 件。其中，先进制造业集聚区方面 13
件，占 9.09%；乡村振兴示范区方面 42 件，
占 29.37%；生态宜居样板区方面 40 件，占
27.97% ；民 生 幸 福 均 衡 区 方 面 29 件 ，占
20.28% ；社 会 治 理 引 领 区 方 面 19 件 ，占
13.29%。这些建议都是代表们围绕市委、
市政府中心工作，聚焦人民群众普遍关心、
反映强烈的热点难点和堵点问题，在深入
调研、充分论证的基础上提出的，内容丰
富、涉及面广，充分体现了人大代表高度的
政治热情和强烈的履职意识。

“只有通过充分调研，多倾听基层的声
音，才能将群众心声和诉求转化为一件件
实实在在的意见和建议。”平度市人大代表
崔永利表示，“不断把人民对美好生活的向
往变为现实，是作为一名人大代表应尽的
职责和本分。”

从基层挖掘民情民意从基层挖掘民情民意
让代表建议多沾让代表建议多沾““泥土气泥土气””

建议办理如何“提速增效”？平度市人
大常委会抓住三个“第一时间”，切实提升
建议办理效率。每年人代会闭会后，第一
时间将建议转交有关部门办理，明确要求
落实每件建议牵头办理的市级领导、主办
单位、协办单位，细化办理措施，建立明细
台账；第一时间召开人大专题主任会议，层
层推荐分析，每年确定 10至 20件办理难度
大、影响范围广的重点督办建议，集中力量
抓落实，通过重点突破，带动建议办理质量
整体提升；第一时间将建议办理事项在“今
日平度”“平度人大公众号”等媒体平台公
示，让人大代表和群众随时监督办理进展，
及时提出意见建议。

2023 年，在平度市十九届人大二次会
议期间，市人大代表荆耀杰提出《关于深化

“互联网+护理”服务的建议》，平度市人大
常委会第一时间转交建议，并开展一系列
督办工作，平度市各医疗集团迅速启动“互
联网+护理”新型医疗服务模式，依托“康
鸿医护”“众阳系统”精准对接市民多样化、
多层次需求，延伸拓展了优质服务资源，让
细小服务方便了千家万户，切实满足了群
众“病有良医”的殷切期盼。

针对重点督办建议，平度市人大常委
会连续多年坚持顶格推进，采取多种方式
抓落实。由常委会领导、提出建议代表、承
办单位组成“小分队”，对重点督办建议开
展集中视察，随后进行专题询问，较好地推
动建议落地 落 实 ，解 决 了 一 大 批 群 众 急
难愁盼问题。如针对市人大代表提出的

“关于强化口袋公园建设和管理”等 7 件
建议，由市人大专门委员会牵头，邀请相
关代表组成专题督办“小分队”，全力跟
进 建 议 办 理 工 作 ，促 使 市 政 府 将 口 袋 公
园建设纳入 2023 年度实事项目，增建 20
余处口袋公园，如今，平度市老百姓推窗
见绿、出门入景。

此 外 ，平 度 市 人 大 常 委 会 通 过 整 合
资源加大建议督办力度。平度市十九届
人 大 二 次 会 议 期 间 ，市 人 大 代 表 耿 健 提
出《关 于 进 一 步 优 化 科 学 划 分 学 区 房 的

建议》，平度市人民政府办公室、平度市
教育和体育局等有关部门将该建议作为
优先办理事项，成立市级工作专班，通过
综 合 分 析 研 判 ，精 准 制 定 科 学 有 效 的 应
对措施，形成了“一校一策”的招生解决
方案。此项建议办理情况于 2023 年 5 月
26 日在“落地开花”栏目中进行了报道，
取得较好的社会反响。

“ 我 们 加 强 与 纪 检 部 门 、考 核 单 位 、
媒 体 等 部 门 协 调 配 合 ，督 促 承 办 单 位 加
快办理进程，大大提高建议办理效率。”
陈 颖 说 。 2023 年 开 始 ，平 度 市 人 大 常 委
会 联 合 平 度 市 人 民 政 府 办 公 室 、半 岛 都
市报平度全媒体运营中心推出代表建议

“落地开花”系列栏目，全方位报道平度
市人大代表建议落实情况。目前已推出
五 期 节 目 ，有 效 激 发 了 承 办 部 门 建 议 办
理积极性。

2023 年 7 月，平度市人大常委会组织人大代表开
展“赶大集、听民声、办实事”主题实践活动。

2023 年 12 月，平度市人大常委会视察组对全市
集中供热工作开展视察。

2024 年 3 月，平度市人大常委会调研组围绕全市
学前教育工作开展专题调研。

平度市十九届人大二次会议期间，市
人大代表杨连刚提出整合“地标”农产品、
助推乡村振兴的建议。建议提出后，平度
市农业农村局、商务局等有关部门认真分
析、系统研究，通过举办展销活动、加大媒
体宣传等方式，切实提升“地标”农产品知
名度，让群众切实得到实惠，获得一致好
评。2023 年年末，平度市人大常委会对该
项建议办理情况进行了满意度测评，测评
结果为满分。测评结果报送市委和考核部
门，作为对承办单位及其负责人履职尽责、
评先评优、绩效考核、调级升职的重要参
考。市人大常委会相关工作人员介绍，每
年常委会都会组织评选“代表建议先进承

办单位”“优秀代表建议”等，在评选中坚持
把满意度测评结果作为重要评定指标，努
力实现“办好一项代表建议、解决一个方面
问题、促进一个领域工作”的目标。

代表对建议办理结果不满意怎么办？
平度市人大常委会始终坚持将人民是否满
意作为评判建议办理工作的标准，对代表
不满意件进行“回炉补课”，退回有关单位
重新研究办理，并加强督促落实，限期重
新答复，切实保障建议办理成效。针对平
度市人大代表连续多年提出拆除平度汽
车站违法建筑的建议，平度市人大常委会
组织开展满意度测评，测评结果显示有代
表表示不满意。随即，市人大常委会将该

建议办理件退回相关部门重新办理，并强
调，承办单位要高度重视，切实落实代表建
议。在常委会的持续推动下，最终平度汽
车站存留 15 年的违法建筑物顺利拆除，
困扰周边多年的交通拥堵难题得到圆满
解 决 ，深 受 市 民 好 评 ，代 表 们 表 示 很 满
意。 承办部门负责人表示：“没想到市人
大常委会监督力度如此大，通过重新办理
代表建议，我们将更加重视并认真落实今
后的每一件代表建议，压实为民解忧的责
任，以实实在在的成效获得百姓的认可与
代表的满意。”

“我们从提、办、督等各环节抓严抓实代
表建议办理工作，让人大代表提出的意见建
议变成了看得见、摸得着的具体措施，及时
有效解决群众的操心事、烦心事，真正把事
事有回应落到实处，这是践行以人民为中心
发展思想和全过程人民民主的重要体现，也
是平度市人大常委会依法为民履职、全力提
升民生幸福指数的不竭动力！”陈颖说。

对代表不满意件对代表不满意件““回炉补课回炉补课””
压实承办单位为民解忧的职责压实承办单位为民解忧的职责

■ 本报通讯员 杜云鸿 初殿慧


